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下个礼拜就是感恩节。许多家庭在一整天忙碌预备结束时，香味扑鼻的

火鸡烤好，其它饭菜也都上桌之后，大人小孩都找到自己的座位坐下，开吃

之前有会有一个片刻安宁。时间虽然短暂，但你却可以稍微有点休息。约翰

在 12 章结束前的这段经文所做的就好像是这样。约翰已经给我们安排了一

个相当紧张的旅程，一个接一个地让我们看到耶稣所行的神迹奇事，神迹之

后是耶稣宣告他是谁，并且根据你的反应来表面你是谁。到了 12 章末，他

已经把所选择的神迹奇事述说完了。从此之后，除了约拿的神迹之外，不再

有神迹。 

12：50 节开始，基督考虑的是他的时间而不再是神迹奇事。从 13 章开

始，将出现的是基督走向十字架的乌云；他所做的是为那时刻预备。约翰在

这里停留了一下，问了一个第一代读者一定会问，我们可能也会问的问题：

在基督行了那么多神迹后，为什么神的子民还是不信？难道他行的神迹还不

够多不够大吗？马太福音里施洗约翰在监狱里打发两个门徒问耶稣：那将来

的是你吗？还是我们等候别人呢？耶稣回答说：你们去，把所听见所看见的

事告诉约翰。就是瞎子看见，瘸子行走，长大麻风的洁净，聋子听见，死人

复活，穷人有福音传给他们。弥赛亚来所要做的事，我都已经做了。 

约翰已经把这一切证据摆在我们面前，对我们说：耶稣就是基督，不要

怀疑。然而，以色列还是不信。约翰要告诉我们的是，虽然以色列大众拒绝

了耶稣，但他绝没有失败；经管人们拒绝基督，神的话，先知的预言没有失

效。不信、仇恨和那将要临到的审判都绝非偶然，这正是先知们所预言的。 

12：36 节后半句话到 43 节就是解释：耶稣说了这话，就离开他们，隐

藏了。这里说耶稣隐藏了起来。但约翰看到的不仅是耶稣避开众人的眼睛，



更是看到神向以色列隐藏了起来，即：基督给以色列所带来的一切启示，以

色列人的反应却是耳聋、眼瞎、心里刚硬。 

他虽然在他们面前行了许多神迹，他们还是不信他。基督说过，你们纵

然不信我，也当信这些事（10：37）。以色列人期待的弥赛亚是什么样的弥

赛亚？当然是能力、救恩以及让以色列高于万国之上的弥赛亚。因此他们看

到基督的时候，只感到失望。请注意约翰是怎样说的： 

这是要应验先知以赛亚的话，说：‘主啊，我们所传的有谁信呢？主的

膀臂向谁显露呢’？他们所以不能信，因为以赛亚又说：‘主叫他们瞎了眼

睛，硬了心，免得他们眼睛看见，心里明白，回转过来，我就医治他们’。 

约翰解释说，以色列大众的不信，不是先知判断错了，而是早已告诉我

们基督将遭拒绝。你们众人不信是因为你们把先知的话给读歪了。耶稣准确

地、圆满地实现了先知的预言。其中也包括基督遭拒绝。约翰不仅是解释为

什么他们不信，并且还几次三番地强调这一点：他说你们不信正是应验先知

的话…(12:38) 他们所以不能信…(12:39)以赛亚因为就指着他说这

话…(12:41)。其实，这不是因为以色列不信之后，约翰才这么说。他早在

第一章就已经预先告诉了我们：他在世界，世界也是籍着他造的，世界却不

认识他。他到自己的地方来，自己的人倒不接待他（1：10-11）。这里他只

是引了先知的话来证明。 

今天的这段是很多人认为非常非常难的一段经文。你若去读一读释经家

们、圣经学者们的著作就会看到，他们千方百计地在那里试图软化这段经文，

但却是徒劳。因为约翰把人可以钻的空子早就都给堵死了。 

更令人震惊的是以赛亚书里这些话的前后文。让我先来问大家一个问题：

除了约翰福音以外，我们在哪里还看到过神自己的子民拒绝神差来的信使？

记不记得？神将以色列从埃及拯救出来，但他们却拒绝摩西，于是第一代以

色列人都死在旷野之中；神通过约书亚让以色列在迦南地建立起了自己的家

园，紧接着到了《士师记》，他们又拒绝神，于是遭神审判；后来，神又为

以色列立了国王。结果内部争斗，分裂成南北两国，邪恶国王一个接一个；

神差了先知到他们中间，他们仍然拒绝。以至耶稣这样对以色列说：你们这

假冒为善的文士和法利赛人有祸了！因为你们建造先知的坟，修饰义人的墓，



说：若是我们在我们祖宗的时候，必不和他们同流先知的血。这就是你们自

己证明是杀害先知的子孙了。你们去充满你们祖宗的恶贯吧！（马太 23：

29-31） 

记得司提反在《使徒行传》里宣讲的那篇大有能力的道吗？“你们在硬

着颈项，心与耳未受割礼的人，时常抗拒圣灵；你们的祖宗怎么样，你们也

怎么样！哪一个先知不是你们祖宗逼迫呢？”。 

现在让我们回到《以赛亚书》52 章。以赛亚说，以色列的未来将是荣耀

的未来；有一天使者会来，那报佳音、传平安、报好信、传救恩的，对锡安

说：你的神作王了！ 

以色列人喜欢这个信息，可是到了 52 章末了，神说：我的仆人行事必有

智慧，必被高举上升，且成为至高。但接下来说：他的面貌比别人憔悴，他

的形容比世人枯槁。我们当然都知道这位谦卑的仆人是谁，这位就是因着多

人的罪而被杀的基督。接下来的 53 章第一节，神启示以赛亚说了我们在《约

翰福音》12 章里的话：我们所传的有谁相信呢？耶和华的膀臂向谁显露呢？ 

也就是说，以赛亚已经知道所传的好消息是不会被以色列人接受的，但

他也明白，他的使命与事工就是传以色列人不会相信的、神的信息。以赛亚

接受的使命是今天早上我们读的《以赛亚书》第 6 章。在蒙了神的赦罪，听

到神的声音说：我可以差遣谁去呢？谁肯为我们去呢？之后，以赛亚说：我

在这里，请差遣我！ 

神说：你去告诉这百姓说：你们听是要听见，却不明白；看是要看见，

却不晓得。要使这百姓心蒙油脂，耳朵发沉，眼睛昏迷；恐怕眼睛看见，耳

朵听见，心里明白，回转过来，便得医治。 

以赛亚还特地问了一下：主啊！这到几时为止呢？神说：直到城邑荒凉，

无人居住，房屋空闲无人，地土极其荒凉。只留下树根，也就是圣洁的种子

（注：和合本译作‘圣洁的种类’）。我们从新约里知道，这圣洁的种子就是耶

稣基督。 

因此以赛亚接到的使命是:你去宣讲，但你会被拒绝。现在约翰说：你看，

以色列为什么拒绝基督? 事情就是这样！虽然基督行了神迹，显露了神的膀

臂，但他们却不信他的话。请注意：约翰的确把以赛亚的话改了一下。他去



掉了耳朵听的部分，只集中在眼睛看的部分。为什么？因为他这段经文开始

的时候，12：31 强调的是眼睛看：他虽然在他们面前行了许多神迹，他们还

是不信他。这就要应验先知以赛亚的话… 

另外也请注意，以赛亚在第 6章里。神没有说差他出去传信息，结果会

带来负面效果；而是说差他出去传信息会造成负面效果。也就是说，人们听

了后不信不是被动的结果，而是传讲本身就主动地使听的人不信。为什么？

因为神要废掉以色列。但对以赛亚来说，他出去传信息也是为了神成就他拯

救的目的。他在《以赛亚书》末了的时候，在 63 章 15-16 节问神说： 

求你从天上垂顾，从你圣洁荣耀的居所观看。你的热心和你大能的作为

在哪里呢？你爱慕的心肠和怜悯向我们止住了。亚伯拉罕虽然不认识我们，

以色列也不承认我们，你却是我们的父。耶和华啊，你是我们的父；从万古

以来，你名称为‘我们的救赎主’。 

再请听 17 节：耶和华啊，你为何使我们走差离开你的道，使我们心里刚

硬不敬畏你呢？ 

也就是说，以赛亚回过头来看，认识到是神使我们不信，使我们刚硬。

然后他恳求神说：求你为你仆人、为你产业支派的缘故转回来。 

原来，使神的子民心硬、跌倒就是以赛亚事工的一部分。请听以赛亚在

28 章 21 节的话：耶和华必兴起，像在毗拉心山；他必发怒，像在基遍谷。

好做成他的工，就是非常的工，成就他的事，就是奇异的事 (注：和合本译

作‘非常的’ ‘奇异的’这两个形容词听上去比较正面，而英译为‘strange ’, 

‘alien ’则含有‘陌生的’‘怪异的’负面的或者说至少不是正面的含义，因此

两种翻译之间的差别其实相当大)。你看，以赛亚说，神所做的是陌生的事、怪

异的工，我不明白神为什么这样做。但他还是对以色列说：现在你们不可亵

慢，恐怕捆你们的绑索更结实了（以 28：22） 

是的，神在以色列所做的是奇怪的事，为的是完成他的救赎之工。这话

你们听上去有点熟吧？神在以赛亚书里是这么做的，很明显在约翰福音 12

章里对整个以色列也是这么做的。保罗明白这件事。他在罗马书第 9 章说： 

倘若神要显明他的忿怒，彰显他的权能，就多多忍耐宽容那可怒预备遭

毁灭的器皿，又将他丰盛的荣耀彰显在那蒙怜悯早预备得荣耀的器皿上。这



器皿就是我们被神所召的，不但是从犹太人中，也是从外邦人中。这有什么

不可呢？他又在第 11章里说： 

我且说，他们（以色列人）失脚是要他们跌倒吗？断乎不是！反倒因他

们的过失，救恩便临到外邦人(罗 11:11)。 

保罗是说，以色列人失脚使得救恩临到外邦人。神是在做奇怪的事，建

造他的国度，拒绝他的子民，刚硬他们的心。通过这样的刚硬，万族可以到

他儿子那里来；他的国度里也包括了犹太人。 

约翰是在对他的读者说，你们不要因为犹太人不信基督而上当。犹太人

不信并不意味着耶稣不是弥赛亚。正相反，根据神的计划，这是必须发生的，

为的是神的救赎得以完成，神的荣耀得以彰显。他把以色列暂且丢弃，让审

判临到他们。 

听到这些之后，你作何想？当神对他们说：我要来向你们传讲，为的是

叫你们的心刚硬，以至我可以审判你们，你怎么想？ 

这当然很难。但是请大家注意，即使是在这么难的事情当中，圣经仍然

表明：神的全权和人的责任这两个事实同时存在。从最高意义上说，神掌握

一切权能，他是万事发生的第一原因。但神从来没有也永远不会夺走人的责

任。《约翰福音》12：44 在引了上述叫以色列人不信的话之后说： 

我到世上来，乃是光。叫凡信我的，不住在黑暗里。神告诉每一个人，

只要你信我的儿子基督，就必得救。你不可能说，既然神已经定了，我没有

选择，只好不信。 

神不是来到圣洁的以色列，使他们心刚硬、不信；他来到的是满有罪的

以色列，在他们的罪恶之中使他们刚硬。 

事实上，神的全权是我们任何一个人唯一的希望。我们每一个人都是罪

人，都想要遮盖自己的羞辱，都想要逃离圣洁的神。但是，你若信基督耶稣，

神的全权就来到你心里，使你的心软下来，眼睛睁开，心里明白。并且正因

为神的全权，基督的大爱，你才能够信。 

现在让我们来看约翰是如何结束这段经文的:以赛亚因为看见他的荣耀，

就指着他说这话。（12：41）以赛亚在这里说‘看见他的荣耀’是指哪里？

当然是《以赛亚书》第 6 章，以赛亚看到了宝座上的那位，就是道成肉身之



前的基督！就是撒拉弗呼喊着‘圣哉！圣哉！圣哉！万军之耶和华，他的荣

光充满全地！ 

以赛亚趴在地上说：祸哉！我灭亡了！因为我是嘴唇不洁的人。现在站

在以色列面前的就是这位道成肉身的耶和华神自己。45 节耶稣说：人看见我，

就是看见那差我来的。约翰早在第一章里也曾宣告：从来没有人看见神，只

有在父怀里的独生子将他表明出来。 

旧约里，人遇到神的时候，他们所见到的就是道成肉身之前的子将父启

示出来。这正是以赛亚所见到的。 

12：42-43：虽然如此，官长中却有好些信他的，只因法利赛人的缘故，

就不承认，恐怕被赶出会堂。这是因为他们爱人的荣耀过于爱神的荣耀。 

约翰是说，坚决不信的，固然是神使其然，但半信的也同样有问题。约

翰为什么把这件事写进来？想一想约翰的第一批读者，他们中间许多是犹太

人，他们都面临被赶出会堂、受到逼迫的威胁。约翰对这些人说：远远地在

那里说你信耶稣基督，只把信基督藏在心里是不够的。他告诉他们，归根结

底，这些以色列长官害怕人胜于敬畏神。约翰把这件事看得非常严肃。他在

整卷《约翰福音》里一直都明确地说，半信的、胆小害怕自己信仰的人不配

神的国。他在这里告诉犹太基督徒们：不要害怕，他们可以杀害你的身子，

但他们却无法碰你的灵魂；勇敢地站出来! 

到此为止，约翰解释了人们拒绝基督的原因。44-50 节让我们看到的是

神的大爱与神的审判。耶稣大声说：信我的，不是信我，乃是信那差我来的。

人看见我，就是看见那差我来的。我到世上来，乃是光。叫凡信我的，不住

在黑暗里。若有人听见我的话不遵守，我不审判他。我来本不是要审判世界，

乃是要拯救世界。弃绝我不领受我话的人，有审判他的，就是我讲的道，要

在末日审判他。因为我没有凭自己讲，唯有差我来的父，已经给我命令，叫

我说什么，讲什么。我也知道他的命令就是永生。故此，1 所讲的正是照着

父对我说的。 

基督说得明明白白，你若不信我，那么你就根本不信神。不信基督是不

可能有真正信仰。今天也一样，基督是神与人之间的唯一中介。离开基督，

人人可以相信的、泛泛的神是不存在的。 



耶稣说，他来不是审判，而是拯救。只要那些拒绝我话语的人才被审判。

他为什么说他的话（道）要审判？因为那就是父的话。基督是父的完美代言

人。他就是摩西在早在《申命记》18 章里预言的那一位：耶和华对我说：我

必在他们弟兄中间，给他们兴起一位先知像你。我要将当说的话传给他；他

要将我一切所吩咐的传给他们。谁不听他奉我名所说的话，我必讨他的罪。 

摩西在《申命记》30 章警告以色列，你们若不听从神的话，那么你们必

要灭亡。基督来了，说：我就是那大先知，我传父的话；你若信我，就必蒙

神的祝福，必永远活着；你若拒绝我的话，就是拒绝父。你必被剪除。没有

中间道路。 

弟兄姐妹们，我们的神是全权的神，是嫉妒的神；是的，为了维护他的

名字和他的荣耀，他使有些人的心刚硬；但他向所有的人宣布：任何人只要

到基督这里来，承认自己罪，称他为自己的救主，我就赐给他生命。但是，

这信仰不是为那些胆小怕事、不愿在人面前承认基督的人预备的。多少次我

们因为怕丢人而不开口，爱人的荣耀胜于爱神的荣耀？约翰说，这样的信心

与离经叛道只有一步之遥。 

主啊，我信，但我信不足，求主帮助！求主帮助我们过一个与自己的信

仰相配的生活！ 

让我们一起祷告。 


